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Газета для тех, кто любит свой район

Потравы. Как бороться
с нарушителями - стр. 3

 Посетить филармонию,
не выезжая из Упорово - стр. 2

 Что проводят в школах 
по понедельникам - стр. 6

Знай наших! Коротко о разном

Напишите нам в Viber
Дорогие наши читатели!

В редакции газеты «Знамя правды» создан 
аккаунт в мессенджере VIBER. Теперь на номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправлять любые волнующие вас 

вопросы. При этом укажите ваше имя и место 
проживания.

Вопросы будут переданы руководителям и 
специалистам заинтересованных ведомств. 
Их ответы будут опубликованы в газете под 
рубриками: «Спрашивали-отвечаем» и «Советы 
специалиста».

Редакция.

Проводятся 
социальные гостиные

В Упоровском районе с 27 февраля по 6 марта 
проходят встречи в социальных гостиных для 
семей участников СВО, посвящённые Дню защит-
ника Отечества и Международному женскому дню.

Каждая встреча сопровождается концертной 
программой, подготовленной артистами Упоров-
ского ЦКД и сельских Домов культуры. За чашкой 
чая обсуждаются все интересующиеся вопросы. 

Как сообщают на официальной странице ад-
министрации Упоровского района, сейчас воз-
никает гораздо меньше вопросов по финансовой 
поддержке и материальному обеспечению, а 
бытовые проблемы помогают решать волонтёры. 

Юнармейцы подарили эмоции
В первый день весны участники юнармейского 

клуба «Упоровская оборона» изготовили  для 
местного детского сада «Солнышко» кормушки 
для птиц. Разработку их эскизов и дальнейшее 
конструирование ребята проделали вместе со 
своими педагогами. 

Юнармейцы и дошкольники разместили столо-
вые для птиц на территории детсада. В первый 
день весны этому событию были рады не только 
дети, но и пернатые друзья, которые уже попро-
бовали лакомство в кормушках. 

Благодарят от всей души
В рамках проекта «В музее музыка звучит» по-

бывали на нижнеманайской земле Упоровский 
совет ветеранов и сотрудники краеведческого 
отдела районной библиотеки. Они представили 
программу «Любимые песни в стиле ретро». От 
лица зрителей своё мнение об их выступлении 
высказала жительница поселения Любовь Бердю-
гина. Она сказала, что все участвующие выражают 
искреннюю благодарность Наталье Сезёвой, веду-
щей этого мероприятия, так как она зарядила всех 
присутствующих позитивом и бодростью. Расска-
зывая об истории создания ретро-песен, Наталья 
Николаевна напомнила им, пенсионерам, о днях 
ушедшей юности и детства. В программе были 
представлены произведения, созданные почти сто 
лет назад, например, «Взвейтесь кострами, синие 
ночи». Эта песня сопровождала участников все 
детские  годы, поэтому слова её  помнили наизусть. 

В зале не было равнодушных жителей. Вместе 
с ведущей программы все дружно исполняли 
произведения далёких лет, вызвавших слёзы на 
глазах у многих присутствующих.  

Данный проект реализуется при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. 

Ждут на
 «Упоровском калейдоскопе»

Выставка-ярмарка к Международному женско-
му дню состоится в Доме культуры села Упорово 
с 6 по 7 марта, с 10.00 до 18.00. 

На ней будут представлены в широком ас-
сортименте изделия ручной работы от местных 
мастеров, сувениры, цветы, сладости к весеннему 
празднику.

Для всех будет открыто кафе и организована 
фотозона. Организаторы приглашают всех же-
лающих. 

Подготовила ДИАНА ВОРОНЧАГИНА.

В концертном зале университе-
та «Москомспорта» 24 февраля 
состоялся конкурс «Мир Искус-
ства. Москва». В нём участвовал 
упоровский ансамбль народного 
танца «Радуга». Более того, по-
казав высокий уровень мастер-
ства, наши юные артисты в двух 
номинациях стали лауреатами II 
степени, оставив позади столич-
ные коллективы.

Упоровская «Радуга» дарит зрите-
лям яркие и зрелищные номера на 
многих концертах в нашем районе. 
Танцоры в декабре прошлого года 
решились дать сольный концерт в 
Доме культуры райцентра, после 
чего отправились с той же програм-
мой по сельским поселениям. Как 
рассказала руководитель ансамбля 
Тамара Мохирева, ребята сами ста-
ли инициаторами поездки в Москву.

– Для детей подобные «вылазки» – 
награда. Так мы поощряем их за то, 
что в течение года они упорно и при-
лежно работали, выступая и оттачи-
вая каждый танец. В прошлом году 
мы выезжали в Санкт-Петербург. Это 
был мой, так называемый прощаль-
ный подарок выпускникам – тем, кто 
собирался оставить танцы. Но по-
ездка возымела обратный эффект: 
ребята воодушевились и возобнови-

ли занятия. С начала учебного года 
они сразу задались целью снова 
принять участие во всероссийском 
конкурсе и сами стали искать под-
ходящие варианты, – рассказала 
Тамара Ивановна. 

Изначально поездка планирова-
лась в близлежащие города, рассма-
тривался Екатеринбург, но оргвзнос 
там оказался большим. Тогда «под-
вернулся» вариант посетить столицу. 

– Мы были приятно удивлены, 
что участие в московском конкурсе 
дешевле, и стали копить. Сольными 
концертами танцоры заработали 
больше шестидесяти тысяч рублей, 
то есть треть от требуемой суммы. 

Львиную долю расходов покрыла 
спонсорская помощь сельхозпред-
приятий нашего района от СПК 
«Емуртлинский», ООО «Тобол» и 
ООО «Родина». За это мы благодар-
ны Владимиру Кумылину, Леониду 
Корепанову и Антону Хрушкову. Рас-
ходы на дорогу, питание и экскурсии 
по городу взяли на себя родители, 
– отметила Тамара Мохирева.

На конкурсе «Мир Искусства. 
Москва» выступали более пятиде-
сяти танцевальных коллективов из 
разных республик и городов нашей 
необъятной страны. Среди них были 
и воспитанники танцевальных отде-
лений колледжей и университетов, 

а также частных разножанровых 
студий. Из сельской местности уча-
стие приняли всего два коллектива, 
в числе которых была упоровская 
«Радуга».

– Нам удалось удивить судей и 
соперников уровнем подготовки, 
хоть и были недочёты. Также во 
время репетиций дома мы не могли 
полноценно отработать наши номе-
ра, ведь в танцевальном зале и на 
сцене Детской школы искусств очень 
тяжело «прогнать» постановку из-за 
размеров помещений. Здесь просто 
не помещаются все восемнадцать 
участников состава. Кое-как мы 
смогли пару раз втиснуться в рас-
писание репетиций районного Дома 
культуры, но ведь этого мало, – по-
сетовала руководитель ансамбля. 

Несмотря на сложности в подго-
товке к конкурсу, «Радуга» отлично 
выступила, завоевав высокие награ-
ды. Тамара Ивановна подчеркнула, 
что это полностью заслуга ребят.

– Они очень целеустремлённые и 
сделали всё, что могли. Дети сами 
поставили себе цель, в сжатые сроки 
заработали деньги на её исполнение 
и отточили номера. Я ими горжусь, и 
рада, что была для них наставником, 
– отметила руководитель. 

Регина ГАПОНОВА. 
Фото автора.

Ансамбль народного танца детской 
школы искусств стал призёром столичного конкурса

 «Радуга» в Москве

Финальная позиция оставляет самое позитивное впечатление у зрителей.



Председатель Тюменской 
областной думы Фуат Сай-
фитдинов провёл рабочее 
совещание с депутатами, на 
котором были подведены ито-
ги недели и намечены планы 
на ближайшие дни. Об этом 
сообщает сетевое издание 
«Тюменская интернет-газета 
"Вслух.ру"».

Главным политическим собы-
тием прошедшей недели, без-
условно, стало Послание пре-
зидента РФ Владимира Путина 
Федеральному Собранию РФ.

— Владимир Владимирович 
уделил особое внимание под-
держке участников СВО и их 
семей. Это очень важно. Мы 
ведём эту работу с первых дней 
начала специальной военной 
операции и будем продолжать 
это делать и дальше. Депутатам 
областной думы необходимо 
работать в тесном взаимодей-
ствии с местными депутатами, 
которые лучше знают ситуацию 
в районах, осведомлены о том, 

в какой конкретно помощи нуж-
дается та или иная семья, — под-
черкнул Сайфитдинов.

В Тюменской облдуме тради-
ционно разрабатывается план 
мероприятий по реализации 
послания главы государства, он 
обсуждается на всех заседаниях 
комитетов и постоянной комис-
сии регионального парламента 
и принимается на заседании об-
ластной думы. Спикер сообщил, 
что эта работа начнётся в самое 
ближайшее время.

В ближайшее время депута-
там Госдумы предстоит про-
работать и принять законо-
проекты, направленные на 
реализацию инициатив, которые 
озвучил глава государства. Об 
этом заявил депутат Государ-
ственной Думы Иван Квитка, 
комментируя Послание Вла-
димира Путина Федеральному 
Собранию РФ.
- Глава государства пред-

ложил создать специальный 
госфонд для адресной помощи 
ветеранам СВО и семьям по-
гибших. Структуры госфонда 
должны уже в этом году зара-

ботать во всех регионах. Кроме 
того, поручил установить для 
участников спецоперации двух-
недельный отпуск раз в полгода, 
- сказал он.

Депутат отметил, что, не-
смотря на временные трудно-
сти, многие отрасли экономики 
стабильно наращивают мощ-
ности, показатели сельского 
хозяйства демонстрируют уве-
ренный рост. Все социально 
важные программы и проекты 
реализуются в срок. Продолжа-
ется строительство трассы М-12 
Москва—Казань с продлением до 
Екатеринбурга и Тюмени. Этот 
путепровод серьёзно активизи-
рует развитие инфраструктуры в 
регионах, ускорит товарооборот 
и создаст стабильный источник 
доходов для бюджетов.
- Президент заявил о ряде 

дополнительных мер соцпод-
держки граждан. Так, с 2024 года 
МРОТ увеличится на дополни-
тельные 10 процентов, его рост 
составит 18,5 процента. Также 
предусмотрено расширение 
налоговых льгот для семей с 
детьми, - сказал Иван Квитка.
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Точка зрения В администрации района

В нашем обществе продолжается обсуждение 
Послания Федеральному Собранию президента 
РФ Владимира Путина. Инициативы главы госу-
дарства активно поддержаны депутатами феде-
рального и  регионального парламентов.

О Послании

В январе 2021 года в Упо-
ровском доме культуры от-
крылся виртуальный кон-
цертный зал, который стал 
частью масштабного проекта 
Министерства культуры Рос-
сийской Федерации, реализу-
емого в рамках национально-
го проекта «Культура». 

У жителей района появилась 
возможность доступа к лучшим 
образцам академического му-
зыкального искусства. Высту-
пления солистов и творческих 
коллективов транслируются в 
высоком качестве как в прямом 
эфире, так и в записи.

Зрители зала попадают на 
концертные площадки Москов-
ской государственной филар-
монии, где могут увидеть вы-
ступления лучших музыкантов 
нашей страны.

Большой популярностью 
пользуются прямые трансляции 
из Тюменской филармонии. В 
этом году упоровцы побывали 
на концерте вокальной группы 

«Санрайз», послушали клас-
сические произведения из ре-
пертуара камерного оркестра 
«Камерата Сибири».

Но виртуальный зал -  это 
не только место трансляции 
концертных программ. Это пло-
щадка для проведения просве-
тительских, образовательных, 
культурно-досуговых меропри-
ятий. В январе для школьни-
ков состоялось тематическое 
мероприятие, посвящённое 
85-летию Владимира Высоцко-
го, подготовленное Упоровской 
библиотекой. Дети послушали 
рассказ о жизни и творчестве 
поэта и музыканта, а также его 
песни в исполнении Артёма За-
харова, специалиста РДК.

В феврале для учащихся 
старших классов Упоровской 
школы прошло занятие по твор-
честву Дмитрия Шостаковича. 
Мероприятие было организо-
вано ко Дню полного освобож-
дения города Ленинграда от 
блокады. Ребята послушали 
первую часть Ленинградской 

симфонии и узнали об истории 
её создания.

Серию занятий, посвящённых 
150-летию со дня рождения рус-
ского пианиста, дирижёра, ком-
позитора Сергея Рахманинова, 
организовала Марина Сорокина, 
заместитель директора АУ «Упо-
ровский ЦКД», для учеников  
Чернаковской и Бызовской школ.  

А учащиеся начальных клас-
сов Упоровской школы по -
смотрели сказку «Золушка» 
на музыку Петра Чайковского, 
которая сопровождалась песоч-
ной анимацией.

Приобщение детей к классиче-
ской музыке - главная задача, 
которую ставят перед собой 
организаторы мероприятий в 
виртуальном концертном зале. 
Специалисты районного Дома 
культуры приглашают на концер-
ты всех жителей района, ведь 
классическая музыка заряжает 
энергией, впечатляет эмоцио-
нально и обогащает духовно.

Дмитрий СОРОКИН.
Фото автора.

Культура

Приобщают молодёжь к классике

В этом году на 20 мероприятиях в виртуальном 
концертном зале побывало более трёхсот человек.

На заседании межведом-
ственной комиссии по орга-
низации отдыха, оздоровле-
ния населения и занятости 
несовершеннолетних, кото-
рая состоялась в районной 
администрации, обсужда-
лись приоритеты в проведе-
нии детской оздоровитель-
ной кампании 2023 года.  

Это касается обеспечения 
комплексной безопасности 
детей и их санитарно-эпиде-
миологического благополучия 
в оздоровительных учреждени-
ях, максимального исключения 
причин и условий, способству-
ющих подростковой преступ-
ности, выполнения плановых 
показателей, в том числе по 
наполняемости групп детей на 
площадках и в лагерях. Боль-
шое внимание уделяется несо-
вершеннолетним, в отношении 
которых проводится индиви-
дуальная профилактическая 
работа, а также детям из семей 
участников специальной во-
енной операции – они должны 
быть максимально охвачены 
различными формами отдыха и 
досуга, а подростки в возрасте 
14-18 лет – востребованны-
ми видами трудоустройства. 

Выступая на совещании, за-
меститель главы района по 
социальным вопросам, пред-
седатель комиссии Татьяна 
Завьялова, отметила, что необ-
ходимо реализовать комплекс 
дополнительных мероприятий 
по усилению защищённости по-
тенциальных объектов от тер-
рористических посягательств, 
в том числе мест массового 
пребывания людей. 

Традиционно задолго до 
старта оздоровительной кам-
пании будет проводиться экс-
пертиза программ, которые 
разрабатываются в соответ-
ствии со всеми требованиями к 
организации работы всех типов 
летних лагерей и площадок для 
детей.

И как всегда, не обойдётся 
без государственного надзора 
и муниципального контроля 
летних оздоровительных уч-
реждений. По словам началь-
ника территориального отдела 
Роспотребнадзора Людмилы 
Щипачёвой, на 2023 год запла-
нированы профилактические 
визиты продолжительностью 
один день, от которых не могут 
отказаться администрации лет-
них детских учреждений. Они 
проводятся и с целью оценки 

соблюдения обязательных тре-
бований в сфере защиты прав 
потребителей, и благополучия 
человека.

В ходе заседания тренер-
преподаватель АНО «Сильные 
люди» Василий Спиридонов 
сообщил, что на базе Скородум-
ской начальной школы летом 
этого года планируется провести 
учебно-тренировочные сборы 
юных дзюдоистов. На сегодня 
с администрациями общеоб-
разовательной организации и 
сельского поселения согласован 
порядок работы круглосуточного 
тренировочного процесса.  

Будут работать спортивные и 
досуговые площадки по месту 
жительства, в том числе с ох-
ватом детей в малонаселённых 
пунктах.

По данным отдела социаль-
ной защиты населения, на 
первое января текущего года 
на территории Упоровского 
района количество детей в 
возрасте от 6 до 17 лет вклю-
чительно составляет 3 286 
человек, подростков в возрасте 
от 14 до 17 лет включительно 
– 1 056 чел.

  Светлана АЛЕКСАНДРОВА.    
Фото Марины

 МЕДВЕДЕВОЙ.

 Готовимся 
к  летнему отдыху детей 

Летние каникулы для детей - самое лучшее время года.



Проблема потравы сельскохозяй-
ственных культур не нова. Поврежде-
ния вегетирующих растений на полях 
предприятий Упоровского района 
случаются ежегодно, и к сожалению, 
с годами подобных инцидентов проис-
ходит всё больше. Об опыте борьбы с 
нерадивыми владельцами сельскохо-
зяйственных животных и охотниками, 
по вине которых растениеводы несут 
потери, рассказал заместитель гене-
рального директора ООО «Агрофирма 
«КРиММ» Вадим ГРИНЁВ. 

– Вадим Алексеевич, насколько про-
блема потрав актуальна для вашего 
предприятия и почему вы решили ею 
плотно заняться?

– Тема потравы, действительно, акту-
альна для аграриев всегда. Вред при-
чиняют вышедшие на поля животные и 
любители отдыха на природе. Дело в том, 
что если мы не будем принимать меры, 
то проблема сохранится на долгие годы 
и будет финансово затратной для нас. 
Механизация жизни увеличивает еже-
годное количество потрав. Если 20 лет 
назад охотники ходили пешком, и даже, 
выходя на поле, не наносили урона, то 
сегодня они используют для передвиже-
ния квадроциклы и собираются большими 
группами, причём катаются по полям без 
зазрения совести. Много проблем сель-
хозпредприятиям традиционно приносит 
скот. Если на посевы вышла не одна поте-
рявшаяся корова, а целое стадо, то оно за 
короткий промежуток времени способно 
повредить большие участки. 

– Вы уже участвовали в нескольких 
судебных заседаниях по рассмотре-
нию дел по вашим заявлениям. Рас-
скажите о них. 

– Шестого февраля в Восьмом арби-
тражном апелляционном суде в Омске 
рассматривалось дело по нашему за-
явлению. Чтобы доказать, что 56 коров 
индивидуального предпринимателя из 
села Юрги нанесли значительный урон 
культурным насаждениям, на заседании 
нам пришлось задействовать основы гео-
метрии. Для судьи мы вывели площадь 
потрав в соответствии с радиусом копыт 
по известной всем формуле расчёта 
площади круга (S = πR2). К сожалению, в 
Уральском федеральном округе в подоб-
ных ситуациях решения в пользу аграриев 
в судах не принимались. В большинстве 
случаев ущерб остаётся невозмещённым, 
а нарушители остаются безнаказанными. 
Но ведь для сельхозпредприятий сумма 
убытка – это не только реально поне-
сённые затраты, но и упущенная выгода, 
порой в суммах до миллиона рублей.  Мы 
считаем, что такие факты не могут быть 
оставлены без внимания. 

Совсем недавно, 22 февраля, мы по-
лучили решение Арбитражного апелля-
ционного суда в нашу пользу. Владелец 
должен полностью возместить ущерб, 
нанесённый его 56 коровами. Можем с 
уверенностью сказать, что это первый 
прецедент вынесения решения в пользу 
сельхозтоваропроизводителя в Тюмен-
ской области. 

Подробнее хотелось бы рассказать о 
самом заседании. В зале суда мы стол-
кнулись с тем, что ответчики, хотя и не 
отрицали факта нахождения их скота 
на сельхозугодьях, но и не считали, что 
это нарушение. В ход шли абсурдные 
оправдания, вроде «они там доброе дело 
делали в виде производства удобрений и 
прополки».  

Скажу, что за два года нами было по-
дано три заявления в суд по фактам по-
травы. Ещё одна наша претензия была 
удовлетворена - мы получили исполни-
тельный лист и даже денежные средства 
в качестве компенсации вреда, при-
чинённого охотником из Емуртлинского 
сельского поселения. Когда этот человек 
ездил по нашему полю, засеянному го-
рохом, его поймали охотоведы. Состав-
ленный протокол об административном 
правонарушении послужил большой 
подмогой нам при доказывании его вины 
в потраве сельхозкультур. 

– Давайте подробнее поговорим о 
том, что потребуется в суде для реше-
ния дела в пользу сельхозтоваропро-
изводителей.

– Возьмём для примера условного по-
левода Иванова, который выращивает на 
10 гектарах картофель. Если он приехал 
на поле и увидел там коров, то первое 
и самое главное, что необходимо ему 
сделать – достать смартфон. Он должен 
включить геолокацию и описать подробно 
место и время действия. Нужно сказать 
о том, кто ведёт запись и что он видит. 
Сделать большую подборку фотогра-
фий. Задача на этом этапе охватить на 
видео всех животных и снять их крупным 
планом. Если вы сообщите, что на поле 
было 56 голов, судья на заседании будет 
считать каждую голову по снимкам. Если 
они разбрелись, пусть на фото и видео 
будут видны все группы животных.  

Задача собственника участка зафикси-
ровать каждое животное, находящееся 
на поле. Как там разгуливает скот, на-
нося повреждения посевам и оставляя 
за собой следы. Необходимо произвести 
фото- и видеосъёмку мест, по которым 
шло стадо, где лежало, где поело рас-
тения. Нужно сделать максимальное 
количество фотографий и видео, чтобы 
всем на заседании суда было элемен-
тарно понятно, насколько сильно стадо 
«погуляло». Хорошо, если на животных 
будут опознавательные знаки: клеймо, 
бирки и даже сам окрас шерсти и форма 
рогов будут помогать в поиске владельцев 
скота. Найти хозяина помогут специали-
сты отдела животноводства сельской или 
районной администрации, участковый 
полиции. 

Если у растениевода есть догадки о 
том, чей это скот, то нужно запечатлеть 
на видео набор телефонного номера 
предполагаемого владельца животных 
и разговор с ним. Скорее всего, он не 
станет с вами разговаривать, когда вы 
опишете ситуацию, но это необходимо 
сделать, чтобы у суда не было сомнений в 
том, что вы предприняли попытку вызова 
хозяина на поле.  

Если потраву нанесла техника, то 
действия должны быть точно такими же. 
Снимайте на видео автомобиль со все-
ми деталями и комментариями. В кадр 
должны попасть регистрационный номер, 
наклейки на лобовом стекле, протектор 
колёс и, конечно, повреждения. Чем длин-
нее и информативнее видео, тем меньше 
шансов того, что судья скажет вам, что 
чего-то ему не хватило.  

Если вы обнаружили только потраву, и 
рядом нет того, кто это сделал, то найти 
правонарушителя будет невозможно.

Ещё очень важно иметь незаинтересо-
ванного свидетеля. Им может быть чело-
век, не трудоустроенный на предприятии, 
а также не член семьи работников. Лучше 
всего, если в этой роли будут сотрудник 
сельской администрации, работник отде-
ла растениеводства или участковый поли-
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Советы специалиста

Не топчите хлеб!
Как бороться с нарушителями и создавать прецеденты

Александр ЯКОВЛЕВ, ге-
неральный директор ЗАО 
«Нива-Агро»:
- У нас бывали случаи, когда 

жители ехали до своих покосов 
через сельхозугодья. Если бы к 
нашей агрономической службе 
пришли с просьбой выделить 
место для проезда, мы бы мог-
ли скосить часть посевов на 
корм скоту. Но никому и в голо-
ву не пришло по-человечески 
решить проблему. Думаю, бы-
ло бы очень хорошо, если бы 
у растениеводов была возмож-
ность бороться с потравами 
цивилизованным способом.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
агроном ЗАО «Русь»: 
-  С проблемой потрав мы 

сталкивались неоднократно. 
Вместе с директором пред-
приятия дежурили по ночам 
и проводили объезды полей. 
Проблема в том, что, даже 
если мы встречали охотника 
на посевах, мы не могли его 
задержать, например, до при-
езда участкового полиции. 
Приходилось ограничиваться 
проведением беседы, но это, 
конечно, малоэффективный 
способ борьбы с нарушите-
лями.

Алексей ЛИПИХИН, 
агроном ООО «МСК»:
- Факты потрав мы выявля-

ем каждый год. Несколько раз 
нам приходилось разговари-
вать с селянами, скот которых 
повредил культурные растения 
на наших полях. Они оправ-
дываются тем, что в деревне 
нет пастуха,  поэтому скот 
ходит без присмотра. Думаю, 
что решать проблему выпаса 
должны не земледельцы, а 
сами фермеры. 

ции, который сможет составить протокол 
об административном правонарушении. 

– Почему так мало сельхозпредприя-
тий добиваются возмещения убытков 
в суде? 

– Несмотря на то, что проблема потрав 
актуальна для всех хозяйств, фактов воз-
мещения нанесённого аграриям ущерба 
почти нет. Именно поэтому мы решили 
создавать прецеденты с решениями судов 
в пользу растениеводов. Но надо сказать, 
что у нас не прецедентное право. Это 
значит, что если кто-то однажды добился 
решения суда в свою пользу, то это со-
вершенно не означает, что при таких же 
обстоятельствах другой суд примет подоб-
ное решение. Юристы в каждом случае с 
самого начала начинают доказывание вины 
ответчика. Нам стоит активнее транслиро-
вать этот опыт, чтобы фактов возмещения 
вреда становилось всё больше. Наших 
граждан нужно учить ответственности за 
свои поступки. Чтобы каждый знал, сколько 
стоит для него прокатиться по засеянному 
полю или пасти там скот. 

– Какова вероятность того, что можно 
наказать нарушителя? Сколько време-
ни занимает одно разбирательство?

– Возможность призвать кого-то к от-
ветственности зависит от того, есть ли на 
месте происшествия нарушитель. Как мы 
говорили ранее, если на поле с потравой 
нет ни техники, ни скота, то доказать при-
частность того или иного человека будет 
практически невозможно. Единственный 
способ на этом же участке с горохом, куда 
часто наведываются кабаны и заезжают 
охотники, поставить камеры или фото-
ловушки. Также необходимо попросить 
помощи охотоведов.  

Что касается самого процесса, то если 
нарушитель выявлен и есть кому предъ-
являть претензии, то здесь возможны 
два варианта. В гражданском суде, то 
есть когда ответчиком выступает частное 
лицо, процедура проходит быстрее. Если 
вы имеете претензии к юридическому 
лицу или сумма иска большая, то дело 
рассматривает арбитражный суд. Суд 
первой инстанции рассматривает дела в 
течение примерно полугода. Если будут 
обжалования, которые почти всегда есть, 
то это займёт ещё около шести месяцев. 

Когда мы судились с индивидуальным 
предпринимателем из Юргинского райо-
на, то ответчик в суд на первое заседание 
не явился. Потом нас просили предо-
ставить разные документы или вызвать 
на следующее заседание свидетеля. 
Задача юриста при этом – собрать как 
можно более полный пакет документов 
и доказательств, чтобы суду было сразу 
всё предельно понятно. 

– На всех ли предприятиях есть юри-
сты, которые могут выезжать на судеб-
ные заседания? 

– Выезды не требуются. Сейчас есть 
система «Мой арбитр», где есть возмож-
ность приобщать все документы к мате-
риалам дела посредством электронного 
документооборота. И даже сделать за-
прос на проведение заседания онлайн.

– Какая ответственность предусмо-
трена для нарушителей?

– Это будет зависеть от того, ответчик – 
юридическое или физическое лицо. Вместе 
с этим в иске заявитель прописывает сумму 
ущерба. Для её обоснования нужно будет 
точно измерить всеми доступными спо-
собами площадь потравы и всё грамотно 
перенести на бумагу. Если вы оцениваете 

Если хотите выиграть дело в суде, нужно 
выполнить три главных действия:

привлечь незаинтересованного свидетеля; 
снять видео с животными или техникой на поле 

с комментариями; зафиксировать на фото и видео 
нанесённый ущерб;

запечатлеть набор телефонного номера и 
звонок предполагаемому владельцу скота или 
техники. 

6 страница.



ущерб примерно и приблизи-
тельно, в суде к вам будет много 
вопросов. Для того, чтобы дока-
зать, сколько посевов испорчено 
у нас, мы умножали площадь 
копыта, на количество копыт, 
на количество голов в стаде, на 
дальность их прохода. Да, 15-20 
минут на поле каждая корова по 
нашим подсчётам произвела 230 
перемещений. Если бы мы про-
сто назвали цифру в пять гекта-
ров, нам никто бы не поверил, 
но с цифрами спорить трудно. 

 – Для вас ведь в этой ра-
боте важна не компенсация, 
а сам прецедент? Или не так?

– В суде мы просим вернуть 
деньги за семена и возместить 
понесённые затраты на обра-
ботку земли, но по сути, нам 

стоило бы просить компенси-
ровать и упущенную выгоду. Мы 
ведь не для души выращиваем 
сельхозкультуры, а чтобы полу-
чать прибыль. Для нас, конечно, 
играет первостепенную роль по-
пытка отучить недобросовест-
ных людей от таких действий. 
Объяснить нашу позицию каж-
дому, кто считает, что ездить на 
квадроцикле можно везде, где 
ему удобно, и тем, кто считает, 
что животные могут ходить там, 
где им заблагорассудится. Если 
на вашем поле ходит скот, аб-
солютно не имеет значения, на 
какую сумму он повредит ваши 
посевы. Независимо от денеж-
ного оборота предприятия и 
размера ущерба, убытки можно 
и нужно возмещать. Мы убежде-
ны, что если факт нахождения 

скота на поле доказан, то уже 
должен назначаться минималь-
ный штраф.

Пока мы все не начнём наво-
дить порядок, хотя бы в рамках 

Тюменской области, ситуация 
не изменится. Мы уверены, 
если в наших судах будет в 
течение года рассматриваться 
порядка 10 подобных исков и 

они будут удовлетворяться, то 
опыт аграриев нашего региона 
в этом направлении будут из-
учать и Башкирия, и Татарстан. 
Этот опыт постепенно будет 
расходиться всё дальше по 
регионам России. Хочу сказать 
коллегам-аграриям, что ни в 
коем случае подобные моменты 
нельзя оставлять без внимания. 
Если обращение в суд станет 
нормой и разбирательства по 
таким фактам будут проводить-
ся на постоянной основе, никому 
и в голову не придёт не следить 
за своим скотом. 

А пока мы будем ходить по 
судам, чтобы постепенно менять 
ситуацию.

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора и из архива 

ООО «Агрофирма «КРиММ».
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Официально

«Разговоры о важном» так 
называется общероссийский 
масштабный проект, разра-
ботанный и предложенный 
Министерством просвещения 
РФ. Он запущен в школах с 
сентября 2022 года. 

Рекомендуемый цикл тем 
актуален для каждого ученика 
с 1 по 11 классы. 

Получасовые классные заня-
тия проводятся первым уроком 
по понедельникам во всех рос-
сийских школах. 

Задачи проекта
Цель этих занятий - развитие 

личности ученика, формирова-
ние у школьников любви к Роди-
не, гордости за свою страну, па-
триотизма, а также историческое 
просвещение подрастающего 
поколения.

Классные часы являются ча-
стью информационной и воспи-
тательной работы. Дети обсуж-
дают с учителями вопросы, свя-
занные с историей и культурой 
России, её ролью в мировых про-

цессах, с фокусом на традиции и 
особенности регионов страны. 
- Ценность этого проекта и 

в том, что в формате беседы 
школьник сможет получить отве-
ты на волнующие его вопросы, - 
сказала заместитель директора 
по воспитательной работе Суер-
ской школы Людмила Дубровина.

В школе, по её словам, перед 
тем, как начать «Разговор о 
важном» в классах, школьни-
ки собираются в рекреациях 
учреждения, где проводится 
еженедельная линейка. Всё про-
ходит торжественно: знамённая 
группа выносит государственный 
флаг Российской Федерации и 
исполняется гимн России. Потом 
учащиеся вместе с классными 
руководителями идут в кабинеты, 
чтобы говорить об интересном 
и  важном.

По задумке создателей, «Раз-
говоры о важном» в школе стро-
ятся в форме диалога между 
классным руководителем и уче-
никами. 

По словам главы Минпросве-
щения России Сергея Кравцова, 
«Разговоры о важном» не долж-

ны повторять традиционные для 
урока формы, задача учителя 
— вовлечь класс в обсуждение 
и ответить на вопросы, которые 
волнуют детей. 

Темы занятий
«Разговоры о важном» приуро-

чены к конкретным датам либо 
строятся вокруг патриотической 
тематики в целом. Например,13 
февраля учащиеся в школах вели 
разговор на тему «Россия в мире».
- Ребята говорили о роли Рос-

сии на мировой арене, о дости-
жениях нашей страны, оказавших 
значительное влияние на мировую 
культуру и науку, о событиях, изме-
нивших мир в российской истории, 
- поделилась учитель Ингалин-
ской школы Юлия Акимова. 

Обучающиеся посмотрели 
видеообращение Министра  ино-
странных дел РФ Сергея Лав-
рова. Вспомнили известных 
во всём мире представителей 
русской культуры. 

Школьники познакомились с 
русскими учёными с мировым 
именем, чьи открытия перевер-
нули мир, Д. И. Менделеевым, 
А. С. Поповым, С. П. Королёвым. 

Учащиеся на занятии также 
узнали о новейших технологи-
ческих разработках, проводимых 
в области атомной энергетики. 
Вспомнили победу Советского 
Союза в Великой Отечественной 
войне, которая сыграла важней-
шую роль в мировых процессах, 
жизни других стран. 

Сценарии уроков включают в 
себя игры, интерактивные за-
дания, информационные роли-
ки, работу с дополнительными 
материалами.

Во время классных часов пе-
дагоги включают детям патрио-
тические песни и звуки природы, 
показывают фотографии рос-

сийских пейзажей и обсуждают 
прошлое, будущее и настоящее 
нашей страны. 
- Классные руководители на 

занятиях активно применяют 
театрализованные постановки, 
рабочие листы, видеоматериалы 
и другие наглядные пособия. 
Учащиеся с интересом и увле-
чением погружаются каждый по-
недельник в мир знаний о родной 
стране. В классах Суерской шко-
лы уже прошли разговоры на те-
мы: «Волонтёры России», «День 
Конституции», «Прорыв блокады 
Ленинграда», «День российской 
науки» и другие, - рассказала 
заместитель руководителя уч-
реждения Людмила Дубровина. 

Мнения учеников
Все официальные материалы 

«Разговоров о важном» размеще-
ны на сайте «Единое содержание 
общего образования». Материа-
лы  появляются постепенно и не-
сут рекомендательный характер.

В марте, например, классным 
руководителям предлагается 
провести беседы, привязанные 
к Международному женскому 

дню, Дню воссоединения Крыма 
с Россией, Дню гимна Российской 
Федерации.

По словам учителей, детям 
интересно на таких уроках, так 
как ребята любят и очень хотят 
общаться в неформальной об-
становке. Они ценят, когда взрос-
лые искренне интересуются их 
мнением и чувствами. Время 
летит незаметно, когда занятия 
проходят в форме дискуссий, 
ролевых игр, викторин или ин-
теллектуальных бесед.

– В конце каждого занятия 
предполагается рефлексия – де-
ти  могут высказаться о том, что 
их удивило  или заинтересовало, 
какие выводы и умозаключения 
они сделали для себя, - поде-
лилась  советник по воспитанию 
Буньковской школы Наталья 
Антушева. 

Такие встречи способствуют 
воспитанию истинного патрио-
тизма у маленьких граждан, а 
также раскрытию огромной роли 
России в современном мире.

 Подготовила 
Надежда ПУПЫШЕВА. 

Фото из архива школы.

Воспитать гражданином
В наших школах проходят разговоры о самом главном 

Четвероклассники Буньковской школы 
на занятии «Россия в мире».

Мы и наши дети

Глава регионального исполкома ОНФ Роман Чуйко выска-
зал своё мнение о проекте. Он сказал, что в «Разговоры о 
важном» нужно включить уроки о спецопераци на Украине.
«Не всё подрастающее поколение до конца понимает 
причины спецоперации, а в дальнейшем мобилизации. 
Важно говорить с ними об этом абсолютно открыто, 
по-взрослому. Рассказывать о возможно не всегда прият-
ных или даже жестоких историях, о том, что происхо-
дило на освобождённых территориях, с чем столкнулись 
наши солдаты, когда заходили туда. 
Гостями проекта должны стать люди, причастные 
к военной теме - волонтёры, родители и жёны моби-
лизованных, военнослужащие, а также Герои России», 
- подчеркнул Роман Чуйко.

ИА «Тюменская линия». 

Большой вред посевам приносит крупный рогатый скот.
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Уважаемые жители Упоровского района!
Администрация Упоровского муниципального района 

информирует  вас, что в целях реализации Федерального 
закона от 20.08.2004 г. №113-ФЗ «О присяжных заседате-
лях федеральных судов общей юрисдикции в Российской 
Федерации», формируется список кандидатов в присяжные 
заседатели для Центрального окружного военного суда и 
Екатеринбургского гарнизонного военного суда 2023-2027 гг.

Участие присяжных заседателей в осуществлении право-
судия является гражданским долгом. 

Присяжными заседателями и кандидатами в присяжные 
заседатели не могут быть лица:

не достигшие к моменту составления списков кандидатов 
в присяжные заседатели возраста 25 лет;

имеющие непогашенную или неснятую судимость;

признанные судом недееспособными или ограниченные 
судом в дееспособности;

состоящие на учёте в наркологическом или психоневро-
логическом диспансере в связи с лечением от алкоголизма, 
наркомании, токсикомании, хронических и затяжных психи-
ческих расстройств.

К участию в рассмотрении судом конкретного уголовного 
дела в порядке, установленном Уголовно-процессуальным 
кодексом Российской Федерации, в качестве присяжных 
заседателей не допускаются также лица:

подозреваемые или обвиняемые в совершении престу-
плений;

не владеющие языком, на котором ведётся судопроиз-
водство;

имеющие физические или психические недостатки, пре-

пятствующие полноценному участию в рассмотрении судом 
уголовного дела. 

Граждане, включённые в общий или запасной список кан-
дидатов в присяжные заседатели, исключаются из указанных 
списков в случаях:

1) выявления обстоятельств, указанных выше;
2) подачи гражданином письменного заявления о наличии 

обстоятельств, препятствующих исполнению им обязанно-
стей присяжного заседателя, если он является:

а) лицом, не владеющим языком, на котором ведётся 
судопроизводство;

б) лицом, не способным исполнять обязанности присяж-
ного заседателя по состоянию здоровья, подтверждённому 
медицинскими документами;

Советы специалиста

Не топчите хлеб!
Как бороться с нарушителями и создавать прецеденты
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